

Calle del Conde de Rius, (antes Hospital, 28, entresuelo, esquina a la Rambla S. Juan. Para suscripciones y anuncios dirigirse al Administrador. Remitidos y anuncios a precios convencionales.

# LA OPINIÓN

## DIARIO POLÍTICO DE AVISOS Y NOTICIAS

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Este periódico se publica todos los días excepto los lunes. Los siguientes días festivos medio número. En caso necesario se publicará suplemento. En Tarragona 175 pesetas al mes y 5 trimestre. En los demás puntos 6 pesetas trimestre. Ultramar 10 pesetas y extranjero 15 pesetas. Un número suelto 10 céntimos. Pago adelantado.

Año XXIV.

TARRAGONA: Jueves 26 de Mayo de 1898

Núm. 123.

### CONGRESO VITÍCOLA DE SAN SADURNÍ DE NOYA

(Continuación)

A las tres en punto se reanuda la sesión, con asistencia de cerca de 200 delegados y hubo momentos en que el público llegaba a 800 personas. Es notable la presencia entre las representaciones de tres sacerdotes, entre ellos el párroco de San Sadurní, como dando a entender que el clero se asocia también a esta obra de regeneración agrícola de nuestro país.

5.º *Injerto de Afinidad. —Fertilidad y robustez. —Epocas del injerto. —Cuidados del injerto. —Injertos de escudete.*

El Sr. Grimau, de Vilarrodona, habla de los diferentes sistemas de injertos; manifestándose partidario del injerto de púa sobre el de escudete; el injerto de púa ordinario tiene, sin embargo, el inconveniente de la decapitación, que perjudica y perturba el desarrollo del patrón; por lo que propone una modificación, que consiste en criar el patrón con dos ramas, colocando la púa en una hendidura abierta en la misma bifurcación, dejando intactas las dos ramas del patrón y al año siguiente, cuando el injerto está bien desarrollado, decapita las ramas del patrón y presenta al Congreso en dos macetas dos injertos hechos por este procedimiento.

El Sr. Tobella, representante de la prensa agrícola, bien conocido como propagandista del progreso rural, se manifiesta el paladín del injerto de escudete. Habla de la antigüedad del injerto y de sus ventajas para el aumento de la cantidad y mejora de la calidad de los frutos; reivindica para Cataluña la gloria de la invención del injerto de escudete aplicado a la vid, pues mucho antes que Salgues en Francia y desde principios de este siglo era aplicado por un hortelano de Badalona; dice que no hay que ir a buscar los arados Vernet de Francia, pues en Badalona se construyen arados más perfectos que los de aquel constructor francés; declárase acérrimo proteccionista y termina con una brillante defensa del injerto de escudete sobre los demás sistemas conocidos. El Sr. Tobella es un orador fogoso, de esos que saben conmover a las masas y consiguen muchos aplausos.

El Sr. Mir (D. Marcos) sale a la defensa del injerto de púa; bien sea de caña (tascó) ó el injerto inglés con más superficie de contacto; lo considera más práctico y más barato que el de escudete, que les resulta a 2 1/2 pesetas el ciento, y respecto de la ligadura de corcho no tiene datos prácticos para conocer sus ventajas.

El Sr. Rovira aconseja la práctica del injerto en vivero propio para reponer las fallas ó marras que por cualquier causa se produzcan en la viña americana en sustitución del medio antiguo de las acodos (colgats y capicats) en la viña del país; encomia las ventajas de obtener una plantación uniforme y regular y recomienda el arranque inmediato de toda planta que no marche bien, sea por causa del pie ó del injerto y su sustitución por otra bien injertada en el vivero.

El señor presidente hace notar la gran importancia del tema puesto a discusión y anima a los delegados a dilucidarlo con toda extensión.

El Sr. Torras, de Arbós, dice que de 40 injertos de escudete con la sola corteza, uno sólo prosperó; que probó el escudete con corteza y madera como se hace con el algarrobo, el cual viene a ser como un intermedio entre el de púa y escudete, obteniendo magníficos resultados, el cual cree

de porvenir y ventajas sobre el de púa ordinario.

El delegado de San Esteban de Castellar dice que de 4.000 injertos de escudete ha obtenido sólo un 2 por 100 de fallas; que los injertos (eichards) han dado algunos tres ó cuatro racimos en el primer año; el injerto se hizo en la primera quincena de Junio, dejando una rama del patrón para desviar la exhuberancia de savia y que la viña había sido ballejada y plena de llenya.

El delegado de Porrera (Priorato) dice que en su país el injerto de púa les da sólo un 30 por 100 de resultado; el de escudete un 95 por 100, pero el viento les destruye los injertos; en tres ó cuatro años han obtenido el mismo pésimo resultado, por lo que les preocupa mucho la cuestión del injerto. Atribuyen el mal éxito del injerto de púa a la mucha porosidad de terreno Ilucorell, de tritús pizarroso.

El Sr. Ubach se manifiesta contrario del injerto lateral, Chaves y Cadillach por que produce una mala soldadura; no ve los grandes inconvenientes supuestos en la decapitación del patrón para el injerto de púa, pues no se pierde más que la savia ascendente y no elabora la; que hay que dejar los pies de Aramon Rupestris decapitados durante 5 ó 6 días y hasta 15 para que plorin, antes de injertarlos. Contesta al delegado de Porrera que pueden probar de cubrir los injertos con más tierra para que conserven mejor la frescura. Considera conveniente no ligar mucho a manera de un vendaje perfecto con el rafta, pues cree que conviene la circulación del aire y agentes atmosféricos en los puntos de unión. En

prácticas de injertadores. No conviene retardar la época de quitar las raíces del eichard más allá de Mayo y Junio, y volverlo a repelir en Setiembre, pero nunca en Julio y Agosto, no destapándolos hasta la primavera siguiente; de este modo se disminuye el abultamiento en el punto de soldadura. Recomienda a los viticultores que se lo hagan todo en casa, plantas madres para obtener estaquillas de las mejor especies y seleccionadas, vivero para la obtención de barbados ó injertos sobre los mismos para conseguir plantas injertadas con que reponer las marras.

El Sr. Rústér, de Vendrell, es partidario del injerto de escudete para evitar los graves inconvenientes de la decapitación.

6.º *Corrimiento antiguo de las uvas. —Su corrección por la poda. Plantas sujetas a la afeción. —El injerto como atenuante de ella. —Incisión anular. —Elección de plantas que no sufran corrimiento. —Observaciones sobre las nuevas variedades de pinifera propias del país que no sufren corrimiento.*

El Sr. López dice que el corrimiento (blima) es una enfermedad muy antigua, pues ya en tiempos de Plinio era conocida; que en nuestros días ha habido varias invasiones, en 1835, en 1846, y luego en 1874; que de acuerdo con su profesor Sr. Azcárra entiende es debida a la antracnosis; que esta enfermedad no ha sido importada como la fioxera, sino que es endémica en nuestro país y que ha observado que las viñas en parra con poda larga padecen más.

El Sr. Ubach opina de diferente manera, pues hay plantas que sufren el corrimiento, blima en catalán, conlure en francés, sin presentar síntoma alguno de antracnosis; que hay plantas, como la Garnacha más propensas; que influye también la calidad del terreno; que a su modo de ver depende de la mala conformación de las flores, la cual a veces impide la fecundación natural, ó artificial de las plantas; ha observado que la variedad Moscatel en poda, corta, padece más; aconseja el despuente de los brotes y racimos seguido del azufrado y la afinidad del injerto con el patrón.

El delegado de Alella hace notar que las cepas que sufren el corrimiento, se rulltan y san forcat y en los racimos se ve una bolsa y un gusano.

El Sr. Mir (D. Rafael) contesta que este corrimiento es debido a la Cochylis, que a veces depende de la mala constitución de la flor; otras ocasionada por el mildew y otras por la antracnosis; y los injertos de Xarello ó Carluixá sobre Rupestris Lot, con mucha vegetación suelen correrse y aconseja el despuente de los sarmientos y sangrar ó refrescar el corte en el pulgar ó brocada vieja.

El Sr. López contesta al Sr. Ubach que en prueba de su afirmación, el azufre que se emplea para combatir la antracnosis, se usa también para prevenir el corrimiento; las causas del corrimiento pueden ser las nieblas en la época de la fecundación, la sequía, la antracnosis y el exceso de vegetación foliacea como en los árboles.

El Sr. Fernández, de Porrera (Priorato) dice que, en su país las plantas más atacadas de corrimiento en que esporgan mal son la Garnacha y el Moscatel grande; el Moscatel pequeño va bien; la Garnacha en ciertos terrenos esporga bien y en otros mal; los racimos de brocada ó sea del pulgar esporgan mal; los de sarmiento bien.

ESTEBAN SALA (Catedrático de Agricultura en el Instituto de Tarragona.) (Se concluirá)

### DESDE LA CORTE

Madrid 23. generales censuras los diputados provinciales de aquella región, por el hecho de haber dado para la suscripción nacional sólo 15 pesetas cada uno.

Los señores Silvela, Salmerón, Barrio y Mier, Romero Robledo y Gasset han presentado al Congreso en la sesión de esta tarde una proposición para que se conceda una pensión a la viuda e hijos del bravo marino señor Codarso, muerto gloriosamente en la acción de Cavite.

Esta proposición la apoyará en la sesión de esta tarde el señor Gasset y espérase se apruebe por unanimidad.

Telegrafían de Londres, que hasta hoy no se ha ultimado el cange entre el coronel Cortijo y el médico, presos por los yanquis a bordo del «Argonauta», y los dos periodistas yanquis.

El Heraldo ha recibido un telegrama de su corresponsal en la Habana.

Dice en él que, aunque con alguna carencia en los artículos de primera necesidad, no se carece de nada, gracias a las disposiciones adoptadas por el general Blanco y por el gobierno insular.

Añade el telegrama que frente a Santiago de Cuba hay a la vista del puerto dos cruceros norteamericanos.

Telegrafían de la Habana que aumenta la expectación en aquella capital.

Los buques enemigos estrechaban el bloqueo.

Frente a la Habana hay hoy cuatro acorazados, que son: el «Indiana», el «Nueva York», el «Wilmington» y el «Delfin».

Además están dos cruceros, ocho cañoneros, una lancha y cuatro monitores.

Témese que estos numerosos buques enemigos propónganse bombardear la plaza.

El señor León y Castillo ha conferenciado extensamente con el nuevo ministro de Estado señor duque de Almodóvar del Río.

Esta entrevista ha sido muy comentada en los círculos políticos.

Acaba de recibirse un cablegrama de Cayo Hueso, según el cual ha soliviantado los ánimos allí la noticia de que ha sido capturado el cañonero norteamericano «Mon grove» por un crucero español, en la costa meridional de Cuba.

El «Mongrove» es un vapor que pertenece al servicio federal de Faros, y a su bordo estuvo la junta investigadora de marinos yankees, que dió el villano informe sobre la voladura del «Maine», presidida por el capitán, hoy almirante, Sampson.

Convenientemente artillado prestaba ahora servicio de guerra sobre el litoral cubano.

Buena noticia si llega a confirmarse. —El ministro de la Guerra ha autorizado

a los militares que se hallan en Ultramar para que puedan consignar asignaciones en favor de sus familias residentes en la Península.

El capitán del vapor inglés «Thanier», recién llegado a Plymouth, dice que un crucero español de alto bordo guarda la entrada del estrecho de Gibraltar.

Este vapor es, según parece, el mismo que hace unos días fué visitado en el estrecho por un buque de guerra español.

Participan de Ceuta que todos los días se hacen ejercicios de tiro al blanco con piezas de artillería de grueso calibre.

Además se ha montado un poderoso reflector eléctrico que alumbrará perfectamente el estrecho durante la noche.

El sábado se verificará la traslación del cadáver de Mr. Gladstone para ser inhumado en la capilla de la Abadía de Westminster.

Asistirán al cortejo los presidentes de ambas Cámaras.

La ceremonia será solemne.

El Heraldo publica un fondo diciendo que la cruz otorgada al valiente capitán del vapor «Montserrat», con pensión y todo y hasta con el regalo de insignias, es muy poco premio para el servicio que ha prestado.

Hoy ha salido para Cádiz el contralmirante Cámara.

Se ignoran las instrucciones que habrá recibido del señor Auñón.

Lo que está fuera de duda es que el señor Cámara seguirá al frente de lo que ha dado en llamarse escuadra de reserva y que esta zarpará de Cádiz con rumbo al mar de las Antillas muy en breve.

Afirman algunos íntimos del delegado de la titulada república cubana, doctor Batañes, que carece de exactitud la noticia de que existan negociaciones entre dicho señor y nuestro embajador señor León y Castillo.

Sin embargo, hay quien afirma lo contrario.

mentos de una intervención inmediata en los asuntos hispano americanos.

Créese que hasta que un combate decisivo no se verifique, la actitud de los gabinetes europeos será expectante.

Por telegramas que se han recibido de Nueva York se sabe que la escuadra que manda el almirante Sampson se está preparando a toda prisa para impedir que la escuadra española se abastezca de víveres y municiones, y muy especialmente de carbón.

Tan pronto como llegue a Madrid el señor Polo de Bernabé se encargará de la subsecretaría del Ministerio de Estado, pasando el que lo es actualmente, señor Gutiérrez Agüera, a la embajada de Viena.

Han llegado a Tampa nada menos que 21 trasportes para trasladar a Cuba 50.000 soldados yanquis que han de invadirla.

En el Ministerio de la Guerra se ha recibido esta noche un telegrama del general Agustín dando cuenta de que se han presentado casi todos los jefes rebeldes ofreciéndose incondicionalmente para luchar contra los yanquis.

Al recibir el general Correa la grata nueva de que se habían presentado casi todos los jefes rebeldes, la comunicó inmediatamente al jefe del gobierno y a S. M. la Reina.

Se comenta muy favorablemente la presentación de los jefes tagalos como precursor de otros hechos de gran trascendencia para España.

También se dice que la presentación de los jefes rebeldes y su adhesión a la Metrópoli es debido al anuncio de llevar a Filipinas un régimen reformista.

Otros dicen que es producto de antagonismos a que les ha llevado la ingerencia de los Estados Unidos.

La Gaceta no publicará hoy otra disposición de interés, que el decreto nombrando ministro de Estado al duque de Almodóvar del Río.

### SUETOS

#### NOTICIA COMENTADA

«Se ha ordenado por el Ministerio de Marina de Washington a los almirantes Sampson y Schell la destrucción de la escuadra que manda el general Cervera, para inmediatamente invadir la isla de Cuba».

Muy bien hecho; el enemigo no ha debido recordar que una cosa es predicar y es otra cosa dar trigo.

# ¡¡AGRICULTORES!!

Si quereis ver coronados vuestros esfuerzos, obteniendo buenas cosechas, usad siempre los acreditados **GUANOS FENIX Y PROVIDENCIA**, de GARRIGA HERMANOS Y AGELL, SANS (BARCELONA).



Se ha mandado, cosa llana, echar á pique á Cervera; y la escuadra *choricera* dirá que se llama *andana*. Habrá creído algún guarro que anegar á nuestra gente, se puede hacer fácilmente, como quien fuma un cigarro; y se van á convencer, en medio de su sorpresa, que esa empresa no es empresa que se pueda acometer. Moderen, pues, sus deseos y hasta mejor ocasión; no llega á tanto Sampson con todos sus filisteos.

**La verdad á «La Verdad»**

Aunque tenemos por costumbre leer *La Verdad* de Tortosa todos los días, no nos habíamos fijado, hasta que un amigo nos llamó la atención, en que ese colega dertosense nos ponía, por tabla, de vuelta y media, por la publicación de un artículo titulado: «La Escuadra», original de nuestra redacción y que reproducido en sus columnas *El Porvenir* de Tortosa. No sentimos molestia alguna por la pintoresca fraseología de *La Verdad*, al oírse de nuestro humilde trabajo, pues ya estamos á ella tan acostumbrados, que nos parece de color de rosa lo que ella pinta de rojo subido; pero, para que no tome á mala parte nuestro silencio, debemos observar, siquiera, que no nos parece correcto ni menos de buena fe que, para criticar un artículo nuestro, lo mutila de tal manera que se pierdan en lo que transcribe aquel periódico, el verdadero espíritu y el cabal concepto que informan nuestro escrito.

Con haber dicho nosotros lo que dice *La Verdad*, resulta, después de copiado por ella, que no lo hemos dicho; hasta tal punto lo transformamos, con lo que deja de copiar, que dice todo lo contrario de lo que nosotros dijimos.

Nuestro artículo rebosaba el más puro patriotismo, sin el adobo contrapropósito de la patriotería callejera que, por lo visto, ha echado de menos *La Verdad*; y, copiado nuestro modesto trabajo en cuestión, con las mutilaciones que ha tenido por conveniente hacer aquel periódico, resulta ahora descartado del nobilísimo sentimiento con que nosotros lo saturamos.

¿Le parece á *La Verdad* serio y correcto lo que nosotros opinamos, si hay quien opine como él, se convenzan de que el espíritu que informaba nuestro artículo, no ha discurrido sólo por esos mundos de la prensa, lea lo que dice *El Diluvio* de Barcelona de ayer y que á continuación copiamos y, con seguridad, ya que no nos haga favor, nos hará justicia.

Dice así el colega barcelonés: «En sus comentarios de *La Correspondencia* emite el Sr. Alas los siguientes atinados juicios acerca de la llegada de la escuadra á Santiago de Cuba: «Ya la escuadra del almirante Cervera tomó puerto en Santiago de Cuba, y la personas peritas celebran el suceso como un señalado triunfo estratégico. A nuestro modo de ver, la operación del general Cervera aún está á medio camino, pues no puede ser el objetivo final de la escuadra, vivir al abrigo de los fuertes terrestres de la bahía en que ahora fondea, y dentro de la cual podría inmovilizarla una de las escuadras *yankees*, mientras la otra campaña por sus respetos, si es que las dos juntas no se creían con poder suficiente para intentar en la bahía de Santiago la repetición de Cavite. El éxito, pues, obtenido en la primera parte de la jornada nos ha de servir, sobre todo, para tener confianza en las dotes del jefe de la escuadra, no para disuadirnos que ahora empieza para él, y para sus barcos y expertos subordinados, lo difícil de la difícilísima tarea que les está encomendado; sea ésta cual fuere; cosa que probablemente sólo el mismo Cervera sabrá á estas horas, y eso en términos generales.»

Otros textos, tan autorizados como el del distinguido coronel, redactor de *La Correspondencia de España*, Sr. Alas, podríamos citar para quitarle á *La Verdad* el resquemor que ha sentido, sin razón alguna, por lo que hemos dicho en nuestro artículo titulado «La Escuadra»; pero, confiados en que esto bastará para restablecer la verdad en *La Verdad*, hacemos punto final, dejando á nuestro colega *El Porvenir* en plena libertad de contestar al preámbulo que le dedica su compañero en la prensa de Tortosa, pues nosotros no queremos ni debemos meternos en un terreno que juzgamos mal sano, en el sentido periodístico de la frase.

**El último mono**

Leemos en *Lo Somatent* de Reus: «Para el día 27 del actual, á las once de la mañana, está convocada la Diputación provincial. Sucederá que, como otras veces, no podrá celebrarse sesión por falta de número de señores diputados?»

Creemos que no, pues existen ciertos asuntos de verdadero interés y que exigen inmediata resolución.»

Nosotros creemos que sí, pues esos asuntos existían ya anteriormente y, á pesar de esto, la Diputación no se ha reunido.

Se da el caso de que han sido procesados y suspendidos varios Ayuntamientos por no haber remitido á tiempo los presupuestos, y la Diputación debería ser espejo de buena administración, en que se mirasen las demás corporaciones populares, ni siquiera se ha reunido para aprobar los suyos dentro del plazo que marca la ley.

Lo de siempre: «el último mono es el que se ahoga.»

**En el Ayuntamiento**

En la sesión celebrada ayer por la corporación municipal, se despacharon los asuntos siguientes:

La Compañía anónima Aguas de Tarragona autoriza la utilización de las cañerías establecidas ó que se establezcan en esta ciudad.

Acuérdase una paga de toca á la hija del conserje del Consultorio médico, cuyo fallecimiento participó á la corporación el médico Sr. Solé.

Se aprobó la liquidación, importante 1.900 pesetas, por machaca suministrada por D. Ramón Cosidó.

Concédese permiso para la colocación de un toldo en una taberna cerca de la estación de Barcelona.

Se autoriza á la Comisión de Hacienda para consignar en presupuesto 26.190'96 pesetas para la construcción de una cloaca en la calle Real y que estudie la cantidad que pueda destinarse para la construcción de un nuevo Mataró.

Se aprueba el que se saque á subasta el arbitrio de catas y zanjas.

Se leen siete instancias solicitando la plaza de conserje del Consultorio municipal.

Se presentó una proposición de los señores Ixart y Castellana, en la que se pide que por el Ayuntamiento se acuerde que la volatería que se vende en el mercado del centro se venda exclusivamente en la parte alta y en la plaza de Abastos.

Se acuerda dar las gracias al Sr. Sardá, de Barcelona, por el envío de un tomo de la biografía de D. José Ixart, y que cuando esté dicha obra del todo impresa se adquieran varios ejemplares.

Todas las misas que ayer se celebraron en la iglesia de la Sma. Trinidad en sufragio del alma de D.<sup>a</sup> Carmen María, viéronse sumamente concurridas, atestiguándose una vez más las simpatías y la consideración que goza nuestro buen amigo el distinguido abogado D. Manuel Valls, á quien renovamos la expresión de nuestro sentimiento en el cuarto aniversario de la muerte de su amante esposa.

El nuevo ministro de Marina, Sr. Auñón, ha ordenado que el crucero protegido «Lepanto», que desde hace dos años está terminado en Cartagena, pero sin que se le hubiese montado la artillería, debe quedar en disposición de prestar servicio dentro de quince días.

Asimismo ha señalado de plazo para la terminación del acorazado «Cardenal Cisneros» el día 1.<sup>o</sup> de Julio, y para el «Princesa de Asturias» el 1.<sup>o</sup> de Agosto próximo. A los arsenales del Ferrol y la Carraca no se les escatimará nada, á fin de que puedan dar cumplimiento á las órdenes del ministro.

¡Estamos aviados!

En nuestro número de mañana terminará la inserción de la notable reseña del Congreso Vitícola celebrado en San Sadurn de Noya, debido al distinguido catedrático de Agricultura del Instituto provincial, nuestro particular amigo D. Estéban Sala.

Por la mucha extensión de aquel trabajo no nos ha sido posible insertarlo en un sólo número, pues las circunstancias nos exigen dedicar á otros asuntos, también de interés, mayor espacio del que dedicamos en épocas normales.

Con motivo de haberse anunciado en esta capital la venta en pública subasta del establecimiento de «Aguas azoadas», la prensa de Reus aconseja al Ayuntamiento de aquella ciudad que lo adquiera para trasladarlo á aquel Hospital civil. Bien hecho.

Ha fallecido en Pineda (provincia de Barcelona), á donde fué para restablecer su quebrantada salud, nuestro antiguo amigo particular D. Juan Vives Clota.

Nos asociamos al dolor de la familia.

En Badalona trabajan 200 hombres en el emplazamiento de baterías; en Mataró piensan establecer análogas defensas; y en Tarragona, puerto más amenazado que aquella costa, en caso de invasión, por la proximidad del Estrecho, vocativo *caret*.

Si llegase un apuro, ya nos defenderemos con los cañones de las cañas del río Francolí.

Según nuestras noticias, se halla ya restablecido de la dolencia que le ha retenido en cama algunos días nuestro particular amigo y compañero en la prensa D. Juan Caballé y Goyeneche. Lo celebramos.

Hoy es esperado en esta ciudad el Excmo. é Ilmo. Sr. Arzobisp, quien, antes de salir de Madrid, ha sido recibido en audiencia particular por S. M. la Reina Regente.

Nadie estrañe que no nos hagamos eco de muchas noticias que circulan, pues por agradables que sean, no nos complace publicarlas, sin que estén debidamente comprobadas. Dar una noticia que á las 24 horas hay que desmentirla, sólo sirve para introducir confusión en el ánimo de nuestros lectores.

El capitán de ruta del «Club Velocipedista» nuestro particular amigo don William Tarfo, bajaba ayer tarde por la calle de Apodaca montado en bicicleta y con buena marcha, cuando tayo la desgracia de que se le atravesara un perro, sufriendo una caída, sin tener que lamentar consecuencias desagradables, según se nos dijo.

Ayer, con motivo de ser el tercer aniversario del fallecimiento de Ixart, una comisión del Ateneo tarraconense se trasladó al cementerio, depositando una magnífica corona de flores naturales en el sepulcro de tan afamado escritor.

Han quedado suspendidos hasta nueva orden todos los señalamientos de juicios orales hechos para el presente mes en la Sección primera de esta Audiencia provincial.

Han causado muy buen efecto en el vecindario de Reus las noticias relativas á los propósitos que abriga y trabajos realizados para llevarlos á efecto, la comisión de auxilios á la clase obrera.

Con motivo de la festividad del domingo próximo al Ateneo tarraconense está organizando un concurso de noticias que tenemos, llamará la atención de los inteligentes.

Ayer, en uno de los kioscos de la rambla de San Juan, que expone todas las tardes telefonemas con noticias sensacionales de un periódico de Barcelona, lefa con gran avidez el siguiente un número considerable de personas:

«*La Publicidad* á su corresponsal.—Barcelona 6, 44 tarde.—Circulan rumores noticias satisfactorias Filipinas. Cuba estapendas. Noticias ninguna confiada.—Francos 82; libras 46.»

Excusado es decir que, por la noche, avivada la curiosidad por el incentivo del texto del telefonema copiado, apresuráronse muchos á comprar *La Publicidad*, encontrándose con que no había ninguna noticia que pudiera autorizar la exhibición de aquel telefonema.

No nos queremos hacer eco del disgusto que produjo el desencanto.

Lo único que creemos de nuestro deber manifestar es lo que tantas veces hemos dicho y hoy mismo repetimos: antes que publicar noticias de sensación, cuya veracidad y hasta fundamento se desmiente algunas líneas más abajo, mejor queremos, para no abusar de la credulidad y paciencia del público, dejar de insertarlas.

Han presentado la dimisión de sus cargos el administrador y visitador de consumos de Tortosa.

El Consejo provincial de Agricultura, Industria y Comercio de Zaragoza ha acordado informar en el expediente relativo al ferrocarril de Val de Zafán á San Carlos de la Rápita en el sentido de que sea decretada la caducidad de la concesión de dicho ferrocarril.

Anteayer un tren que maniobraba en la línea de Mataró, en el Pueblo Nuevo, arrolló á un empleado de la compañía y le destruyó la pierna derecha, ingresando en grave estado en el Hospital.

Anteayer salió de Barcelona para Madrid en el exprés el distinguido pintor y académico don Manuel Dominguez, miembro que ha sido del Jurado de recompensas de la actual Exposición de Bellas Artes.

El comandante de Marina de Cartagena ha comunicado que en aquel puerto han sido colocadas varias líneas de torpedos, quedando cerrado el mismo durante la noche, y ordenando que durante el día deberán tomar práctico los buques que calen más de dos metros y medio si son de vela y más de dos si son de vapor.

**Copiamos de Los Debates de Tortosa:**

«Un extraño suceso ha ocurrido en el pueblo de Bot, del que se ocupa no sólo aquel vecindario, sino toda la comarca.

Fuó llamado al servicio de las armas un reservista, casado y vecino de aquella población. El soldado fué destinado á Cuba y la pobre esposa quedóse inconsolable. Algún tiempo después llegó la noticia de su muerte en la gran Antilla, y este segundo y terrible golpe acabó de anonadar á la ya desdichada viuda del reservista.

Como todo pasa en este mundo, pasó el dolor de la viuda y á los nueve meses cabales contrajo segundas nupcias con un mozo de la misma población. Todo sonreía á este matrimonio y un hijo vino á aumentar su ventura; pero, como el dolor, concluye también la dicha, que fué interrumpida por el regreso del primer esposo, que ha regresado sano y salvo, cumplido el servicio y ansioso de abrazar á su mujer.

El asombro de ésta entre los dos maridos, la estepefacción del primer esposo al encontrarse con un sustituto y un hijo de su mujer, que no es suyo, y el jaleo de los dos esposos disputándose á la mujer que á ambos les había dado la Iglesia, no son para descriptos.

Lo que preocupa á todos es el cómo va á resolverse este conflicto, pues ni uno ni otro están dispuestos á renunciar á su mujer.»

Han quedado colocados en Santa Bárbara y Tortosa dos grandes faroles que con grandes letras anuncian durante la noche á los viajeros en ferrocarril que es peligroso asomarse á las ventanillas de los coches al paso del tren por el puente del Ebro. Es esta una acertada medida que evitará mochas y sensibles desgracias, como la ocurrida hace algún tiempo á una hija del sobrestante de la vía, que murió á consecuencia de un golpe que se dió en la cabeza al pasar dicho puente.

En la Féría Concurso Agrícola de Barcelona ha comenzado el Concurso de Aves de Corral y Avicultura, para el cual se han registrado más de cien inscripciones de otros tantos lotes de ejemplares notables que llamarán grandemente la atención del público y de los inteligentes.

Han sido destinados al batallón disciplinario de Melilla, un cabo y un soldado que llegaron de Filipinas en calidad de presos, por haber sido encontrados en las filas insurrectas.

En los Estados Unidos como en España la escasez del trigo hace que el poco que hay alcance un precio elevadísimo, empezando á sentirse también la crisis honda y desesperada de la miseria.

Durante el mes de Abril último fueron despachados en las Aduanas de la Península é islas Baleares, procedentes del extranjero, siete cargamentos con 1.969.234 kilogramos de trigo.

Leemos en un periódico de Barcelona:

«Hemos recibido una colección de muestra de los sellos de franqueo voluntario para el fomento de la Marina de guerra española, cuyo tiraje asciende á un millón.»

Esta serie alegórica con los mapas de Cuba, Puerto Rico y Filipinas, el escudo de España y un soldado colonial, se ha pasado á la venta en todas las expendedorías de la nación y su producto ingresará en el Banco de España para engrosar los fondos de la Suscripción nacional.

Se forma es rectangular, van estampados en color ultramar y su precio 5 céntimos de peseta.»

Que nosotros sepamos, en esta ciudad no los hay todavía.

Contra los CALLOS y DUREZAS el remedio más eficaz es el CALICIDA JUANOLA.

To'a clase de catarros, principalmente el bronquial crónico, las enfermedades de la piel, herpes, forúnculos, etc., se curan con el *Licor de Brea de Juanola*. Muy concentrado y económico.

Venta: Farmacia Moderna, Bajada Misericordia, 5.

**El Dr. Jordán extrae las muelas sin dolor.**

**GACETA DE MADRID**

La llegada ayer no contiene ninguna disposición de interés.



BOLETIN OFICIAL

Circular del Gobierno de provincia interesando la busca y captura de José Vallés Olivé, de Gaiamete; Baldomero Incógnito Escada, de Torre de Fontaubella; José Lladós Amado y de José Cañellas Biosca, de Albiñana.
-La Dirección general de Administración anuncia haber instruido un expediente sobre un acuerdo del Ayuntamiento de Altafolla.
-La Delegación de Hacienda anuncia que debe celebrar junta administrativa el 25 de Junio próximo con objeto de resolver un expediente contra D. Ramón Beloqui.
-La Intervención de Hacienda inserta una relación nominal de compradores de bienes desamortizados.
-Edicto de primera subasta de fincas del agente ejecutivo de la Morera.
-Anuncios de varias Alcaldías.
-Providencias de los Juzgados de Valls y Tortosa.

Sección religiosa

SANTOS DE HOY.—Santos Felipe Neri, fr. y Elenorio, papa.
SANTOS DE MAÑANA.—San Juan, papa, mr. y el venerable Beda, cfr.
ORACIÓN DE CUARENTA HORAS
Continúa en la iglesia de Nazareth. Por la mañana estará de manifiesto S. D. M., de ocho a once, celebrándose las misas de exposición y reserva. Por la tarde se descubrirá á las cuatro y cuarto y se reservará á las siete, después de rezado el Seráfico Trisagio y la letanía de los Santos.
CORTE DE MARIA
Hoy se hace la visita á Nra. Sra. de los Dolores, en San Juan Bautista.—Privilegiada.
MES DE MARIA
Se celebra en las iglesias siguientes:
Catedral.—A las siete de la mañana en la capilla de Nra. Sra. del Claustro, y por la tarde, á las siete menos cuarto, en el altar de Nra. Sra. del Rosario.
Hospital.—A las seis de la mañana.
San Francisco.—A las ocho de la mañana.
San Miguel.—A las siete de la mañana y á las siete de la tarde.
Sma. Trinidad.—A las ocho de la mañana.
Sagrado Corazón.—A las cinco de la mañana y á las seis y media de la tarde.
San Juan Bautista.—A las cinco y media de la mañana, y por la tarde á las siete y media.
Huérfanos.—A las seis de la tarde.
San Pedro.—A las seis y media de la mañana.
Beneficencia.—A las cinco de la tarde.
Dominicas de la Presentación.—A las cinco y media de la tarde.
Jesús María.—A las seis de la tarde.
Carmelitas Descalzas.—A las siete de la mañana.

Sección oficial

Servicio de la plaza para hoy

Jefe de día, teniente coronel de Gravelinas.
Parada, Albuera.
Paseo de enfermos, Albuera.
Hospital y provisiones, capitán 2.º de Albuera.
El comandante sargento mayor, Rogelio Marro.

Registro civil

INSCRIPCIONES VERIFICADAS AYER
Nacidos.—María Teresa Torrens Diaz.—Rita Rabasó Urgellés.—Teresa Budesca Casanovas.—Bautista Aragonés Balfegó.—Martín García Pastor.—Ramón Diago Gombau.—Cristina Riera Artigas.—Magdalena Rabasó Alegret.
Fallecidos.—Andrés Vidal Llovel, Unión, 25.—José Jorba Llobet (Afueras.)
Matrimonios.—Ninguno.

Sección comercial

BOLSA DE BARCELONA

Table with market data for Barcelona, including exchange rates for London and Paris, and public effects.

BOLSA DE MADRID

Table with market data for Madrid, including exchange rates for various currencies and commodities.

Sección marítima

EMBARCACIONES LLEGADAS AYER
De Cette en 24 hs. v. Santa Ana, de 189 ts., c. Bruguera, con bocoyes vacíos, consignado á los señores Tomás Ramón y C.ª
De Nantés y esc. en 10 ds. v. francés Mitidja, de 608 ts., c. Cogniet, con bocoyes vacíos, consignado á los señores vinda y sobrino de P. Ferrer Mary.
DESPACHADAS
Para Ayamonte y esc. l. San Luis, con efectos.
Para Hamburgo y esc. v. inglés Pinta, con efectos.
OBSERVACIONES DEL DÍA DE AYER
A las ocho de la mañana, viento O, fresquito, mar rizada y horizontes calmosos.
Al ocase, calma, mar llana y horizontes despejados.
Ayer al anochecer quedaban fondeados en el puerto los vapores siguientes: español «Santa Ana», francés «Mitidja» é inglés «Pinta», este último dispuesto á salir.

TELEGRAMAS

Madrid 25, 9 m.
En breve llegará á Cádiz, donde se artillará convenientemente, el gran vapor trasatlántico alemán «Howel», adquirido por nuestro gobierno.
Este buque formará parte de la tercera escuadra en concepto de crucero auxiliar.
Madrid 25, 9'15 m.
Un telegrama de la Habana, que se acaba de recibir, dice que los barcos norteamericanos han cañoneado nuevamente la ciudad de Nuevitas, contra la que hicieron 30 disparos sin causar daños.
Madrid 25, 9'25 m.
Un despacho de Washington dice que ha sido detenido en Filadelfia el vapor alemán «Armin» con cargamento de carbón por sospechas de que iba destinado á la escuadra del almirante Cervera.

Madrid 25, 10 m.
De Nueva York dicen que una partida de bandoleros asaltó un tren expreso de California, saqueándolo y volando una caja de caudales por medio de la dinamita.
Resultaron algunos viajeros heridos y muchos contusos.
Madrid 25, 10'45 m.
La prensa de Washington afirma que han sido cortados los cables submarinos entre Santiago de Cuba y Puerto Rico, y añaden que los cruceros auxiliares yanquis «San Louis» y «Competent» cortaron los cables entre Santiago de Cuba y Guantánamo, y que las baterías de Santiago de Cuba dispararon contra los referidos buques y les causaron algunas averías.
Madrid 25, 11 m.
Habana, 25.—Los buques norteamericanos que ayer estaban frente á este puerto y que desaparecieron en su mayoría, han vuelto á presentarse en mayor número.
Han evolucionado durante largo rato, quedando al fin en línea de combate frente á este puerto y sus fuertes.
En la población, desde que se presentaron los buques enemigos, existe gran expectación.
Se considera seguro el ataque de los buques á la plaza.
El espíritu militar de las tropas y voluntarios es excelente.
Las baterías de los castillos del Morro, Atarés, Cabaña y Principe están preparadas para la defensa.
Madrid 25, 11'20 m.
Precedente de Cuba, donde ha residido muchos años, ha llegado á Cayo Hueso un extranjero.
Interrogado por los yanquis allí residentes acerca del estado de la rebelión cubana, dijo que todo se halla en favor de España y que los insurrectos carecen en absoluto de todo.
Dice que la Habana se halla muy bien artillada, siendo necesario un gran tren de batir para rendirla.
Cree difícil la empresa de apoderarse de la capital cubana.
El espíritu público se halla levantadísimo.
La población hace su vida normal; los teatros cada noche se llenan, en resumidas cuentas, que nadie se acuerda de que hay bloqueo y guerra.
Estos informes, bien poco sospechosos, han debido producir muy mal efecto en Washington.
Madrid 25, 11'25 m.
Londres, 25.—Coméntase de diversos modos en los círculos diplomáticos la visita que próximamente hará á Gibraltar el ministro de Marina británico, acompañado del hijo del ministro de Colonias, Mr. Chamberlain.
El general Goschen se propone inspeccionar las fortificaciones del Peñón y revistar la escuadra del Mediterráneo, que en breve llegará á Gibraltar.
Madrid 25, 11'35 m.
El señor Gullón ha manifestado que á su juicio no debía enviarse la escuadra del se-

ñor Cámara á Cuba sino á Filipinas, donde urgen refuerzos.
Madrid 25, 12'5 t.
En los círculos políticos sigue siendo objeto de favorables comentarios la grata noticia de la presentación de los jefes rebeldes de Filipinas y de su incondicional ofrecimiento para luchar contra los yanquis.
Valencia 25, 4 t.
A la una de la madrugada ha llegado á esta ciudad, en tren militar especial, el 4.º batallón expedicionario.
En la estación de Benicasim el teniente don Celedonio Prim se fracturó una pierna, teniendo que quedarse en Castellón.
Paris 25, 4'10 t.
Telegrafían de Viena que está acordada definitivamente la abdicación del emperador de Austria-Hungría el día de su cincuentenario.
Paris 25, 4'30 t.
Reina cada vez más agitación en New York y en Washington á consecuencia del marasmo de las operaciones de guerra.
El hecho de haber reiterado Mac Kinley su confianza al almirante Sampson ha causado muy mal efecto, y si ese marino sufre una derrota ú opera con torpeza, producirá quizá una crisis presidencial.
Madrid 25, 5 t.
En el Ministerio de Ultramar se ha recibido un despacho del general Blanco, dando cuenta de que no ocurre novedad en la Habana.
Madrid 25, 5'35 t.
De Paris, Londres, Cayo Hueso, Nueva York y Washington, se están recibiendo hoy un sinnúmero de telegramas sobre la guerra; pero entre tanto rumor como traen, no hay noticias que merezcan, por su fundamento, ser telegrafadas.
Madrid 25, 6 t.
Londres, 25.—Los telegramas de Washington dan cuenta de que reinan profundas disensiones en el seno del gabinete yanqui á causa de los proyectados desembarques en Cuba.
Mientras algunos de los ministros son partidarios de que se aplacen estos desembarques, el de la Guerra quiere que se realicen sin pérdida de momento.
IMPRESA DE LA OPINIÓN.
Academia preparatoria militar
DIRIGIDA
POR EL TENIENTE DE NAVIO DE LA ARMADA
D. José Fita Palanca
Preparación completa: matemáticas, francés y dibujo.
Comenzará un nuevo curso en 16 de junio próximo.
Rambla San Juan, 35, 2.º, derecha

Dialogue in Catalan: Arcís: 'li enganyat; ¡venjat en mi! Y per castich... ¿vols que 't mati? RAMONA: ¡Ho mereixo! ¡Mátam! ¡Sí! Arcís: ¡No! es la mort la despedida de la carga de la vida; ab ella acaba el doló de toca humana ferida... ¿Qui mereix la mort? ¿Tú ó jo? RAMONA: ¿Y ha de mori l'ignoscent? Arcís: Així arriba al cel avans. Queda á sofrí entre la gent; pera tú, l' remordiment; pera mi... l' etern descans! (Aixeca l' bras l' Arcís pera suicidarse y to plegat, sona un tiro que se suposa al carré, al peu del balcó.) RAMONA: ¡Ah! (Tapantse la cara ab las mans com adivinant una gran desgracia.) Arcís: (Deixant la arma.) ¿Qué es aixó? RAMONA: (Ràpidament se dirigeix al balcó.) ¡Per l' escala! Correuhi tots, ¡oh! ¡correu! Atravesat d' una bala s' revolca l' hereu Sala del Cristo besant la creu. Perdónal, Arcís; ¡perdó! Arcís: ¡Ah! RAMONA: ¿Qui al que mor negarlo gosa? (Repara en la Rosa que acaba de venir esporuguida.) ¡Filla meva! ¡Mira! (Senyala al carré.) ROSA: ¡Oh! RAMONA: (A Jordí.) ¡Ja no té pare la Rosa...! Arcís: ¿Qué no té pare? ¡Y jo! RAMONA: ¡Arcís! Arcís: No tornis á di lo que ningú sab encare... Rosa, ¡vina! ¡vina aquí! (L' estreny entre ls seus brassos, ab transports de verdaté carinyo paiernal.) ¿Soch ó no soch son pare?



# ANUNCIOS

## AGUAS FERRUGINOSAS Y BAÑOS

### ESPLUGA DE FRANCOLÍ

Desde el 1º de Junio queda abierta la temporada.--HOTEL VILLA EN-GRACIA.--CHALETS CÓMODOS para familias.--MASIA DEL AGUA.

Se admiten encargos y se facilitan toda clase de datos en esta Redac-ción.

El servicio de carruajes desde la estación del ferrocarril al Balneario, está a cargo de RAMÓN VILA (a) BONET.

**BRONQUITIS, CATARROS, TISIS**  
**CAPSULAS EUPEPTICAS**  
**DE MORRHUOL**  
 Principio activo del aceite de hígado de bacalao, hipofosfitos y cuasina del **Dr. PIZÁ**




Primer preparador español de dicho medicamento. Premiado con **MEDALLAS de ORO** en la Exposición Universal de Barcelona de 1888, en la Exposición Concurso de París de 1895 y Gran premio en la Exposición de Suez de 1896.

El Morrhuol contiene todos los principios primitivos del aceite de hígado de bacalao, obra más rápidamente que el aceite. Las experiencias efectuadas en los hospitales y por acreditados médicos en su clientela han demostrado que el Morrhuol es mucho más eficaz que el aceite y sus emulsiones. De la unión del Morrhuol con los hipofosfitos y la cuasina resulta el mejor reconstituyente hasta hoy conocido, excita el apé-tito, dando resultados sorprendentes en el tratamiento de la tisis pulmonar, bronquitis, raquitismo, escrófula, linfatismo y debilidad general. No contiene el Morrhuol

Farmacia del autor, Plaza del Pino, 6, BARCELONA y principales de América

**AVISO**

En la imprenta de este periódico, rambla de San Juan, 71, bajos, se reciben esquelas de defunción, para su inserción en el mismo, hasta las tres de la madrugada.

**PARA ENFERMEDADES URINARIAS**  
**SÁNDALO PIZÁ**  
**MIL PESETAS**



al que presente **Cápsulas de sándalo mejores** que las del Dr. Pizá de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las **ENFERMEDADES URINARIAS**, **Premiado con medalla de oro** en la Exposición de Barcelona de 1888, **Gran Concurso de París de 1895** y **Gran premio en la de Suez de 1896**. Diez y nueve años de éxito creciente. Únicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventaja sobre todos sus similares.—Frasco. 14 rs.

**NO FIARSE DE IMITACIONES. PEDID**

**IMPRENTA DE LA VIUDA E HIJOS DE TORT**  
 RAMBLA DE SAN JUAN, 71, BAJOS TARRAGONA

86 L' HEREU JORDI

(Ramona, vensuda per l'arranque generós de Arcís, cau als seus peus, abrassantse als genolls del marit que seguia estrenyent a Rosa entre ls seus brassos.)

RAMONA. ¡Si, Jordi! ¡Diu meu! ¡Si... si...!

**CUADRO**

**CAULO TELÓ**

CAULO TELÓ

**VERDADERO REGALO**  
 de los gastos de una carrera

Por 5 pesetas en libranza del giro mútuo ó documento de fácil cobro, más 75 céntimos en sellos de correo, se remitirá un tomo, tamaño 32 x 22, de la importantísima obra nueva de Teneduría de libros por partida doble, Cálculo mercantil, Correspondencia, Sistema métrico decimal, Inventarios y balances, Preparación de las cuentas para abrir y cerrar los libros, Prácticas de Teneduría y Ciencia comercial, titulada:

**Contabilidad mercantil simplificada**

al alcance de todas las inteligencias, por la que cualquier persona, puede cursar por sí misma, teórica y prácticamente, en sólo 30 días, la carrera de Teneduría de libros sin necesidad de profesor ni de Escuela.

Dirigirse al autor D. Manuel F. Font, Perito Profesor-mercantil, hasta el día 20 de Mayo, calle de Mendez Núñez, 38, 2.º, núm. 2 distrito de Gracia.—Barcelona.

**BORDADORA EN ORO**

Se hacen toda clase de trabajos. Especialidad en ornamentos de iglesia. También se pasa el oro por deteriorada que esté la tela. Se dan lecciones. En la imprenta de este periódico informarán.

MIL PESETAS al que presente **Cápsulas de Sándalo mejores** que las del Dr. Pizá de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las enfermedades urinarias.